



Une bonne année 2023-2024

Le souffle a poussé fort cette année : nous avons pris part à plusieurs concertations. Le CATHII fut à la fois l'initiateur de concertation, nous pensons ici à la visite du Rapporteur spécial des Nations Unies sur les formes contemporaines d'esclavage à Montréal, mais aussi il fut interpellé pour apporter son expertise, pour en faire foi, nous pensons ici à la mise sur pied du groupe de travail sur la sécurité des intervenants et des victimes de la traite, une participation active auprès de plus de 150 délégués à la 2^e Assemblée générale de Talitha Kum en mai et la présentation d'un atelier lors du Congrès mondial de CAP International pour mettre fin à l'exploitation sexuelle des femmes et des filles...

Le volet international du CATHII prend de l'expansion : soumission concernant les obligations du Canada au sujet de la traite dans le cadre de l'Examen périodique universel, initiation d'un projet de sensibilisation, protection et plaidoyer Amérique-Afrique au sujet du permis de travail fermé, contribution active de la représentante de l'Amérique du Nord au comité de coordination de Talitha Kum... Que dire de la formation et de la sensibilisation à la traite humaine que nous avons offertes à la génération montante à Montréal, à New York et à Rome!

En effet, comme le rappelle le texte millénaire d'un psaume, nous nous sommes rassemblés « du nord et du midi, du levant et du couchant. » Certains parmi nos frères et sœurs erraient sur des chemins d'oppressions, mais leurs cris furent entendus. Encore beaucoup d'entre eux souffrent dans le désert de nos ignorances, indifférences, peurs... Beaucoup reste à faire afin de changer les terres arides en source d'eau pour offrir à tous un espace paisible où s'établir et refaire ses forces.

Oui, quelle belle année nous venons de vivre au CATHII ! L'été va nous permettre de recharger nos batteries pour continuer sur cette belle lancée. Merci à chacune de vous pour votre participation active et votre soutien moral et spirituel. Bonne lecture de ce CATHII Info!

IsaBelle Couillard, présidente

Mon ami Omar

Le 2 mai 2024, trois membres des Jeunes ambassadeurEs Talitha Kum ont assisté à l'avant-première du documentaire *Mon ami Omar : la bataille d'un travailleur saisonnier*, la première réalisation de Christian de la Cortina. Le film relate le parcours éprouvant d'un travailleur agricole temporaire rencontré par le réalisateur qui est aussi un acteur québécois d'origine chilienne.

Si le témoignage sur l'exploitation et la maltraitance subies par le travailleur de ferme lui est propre, beaucoup de travailleuses et de travailleurs agricoles venant de l'étranger vivent ou ont vécu une expérience similaire. L'histoire d'Omar expose les failles systémiques qui rendent vulnérable une population venue de l'extérieur du pays pour travailler en milieu agricole. Le documentaire illustre également l'élan de solidarité pour dénoncer les conditions pénibles réservées aux migrant.e.s ainsi que pour les soutenir.

Le visionnement a suscité de vives réactions de la part du public. Beaucoup ont souligné le courage d'Omar bien visible dans le documentaire. Certains ont commenté les sanctions inefficaces appliquées aux employeurs fautifs et d'autres ont demandé comment agir en solidarité. Bref, le documentaire ne laisse pas indifférent et amène à réfléchir sur les obstacles et les appuis en vue d'améliorer le séjour des travailleuses et travailleurs migrant.e.s agricoles en sol québécois. On vous invite à le visionner gratuitement au <https://ici.tou.tv/mon-ami-omar-la-bataille-d-un-travailleur-saisonnier>.

Catherine-Laure Juste

30 JUILLET

**JOURNÉE MONDIALE DE LUTTE
CONTRE LA TRAITE DES ÊTRES HUMAINS**

Pour en savoir plus :

<https://www.un.org/fr/observances/end-human-trafficking-day>

Prostitution et violence contre les femmes et les filles

En mai 2024, la Rapporteuse spéciale sur la violence contre les femmes et les filles, Reem Alsalem, a publié son rapport affirmant clairement que la prostitution est « liée à différentes formes de violence contre les femmes et les filles et [constitue] une forme de violence en soi ». La Rapporteuse était présente à Montréal au début juin lors du colloque de CAP International, soit quelques jours avant la tenue de sa conférence de presse à Genève. Plusieurs organisations ont pris l'initiative de soutenir ce rapport et de demander aux instances des droits de l'homme et à leur gouvernement respectif d'appuyer ce rapport. Le CATHII vous propose de prendre connaissance de ce rapport et d'inviter les décideurs à soutenir son adoption.



Pour lire ce rapport en français (21 pages), anglais, espagnol :

<https://undocs.org/Home/Mobile?FinalSymbol=A%2FHRC%2F56%2F48&Language=E&DeviceType=Desktop&LangRequested=False>

Marche des Survivantes et colloque

CAP International, en collaboration avec des organismes d'ici dont La CLES, a tenu sa 4e conférence pour mettre fin à l'exploitation sexuelle des femmes et des filles sous le thème L'ÉGALITÉ EN ACTION du 1er au 3 juin 2024 à Montréal avec la présence de nombreuses invitées du monde entier. Plusieurs membres du CATHII étaient présentes, ainsi qu'une jeune du projet CATHII Université à l'ONU. Kavitha et Élodie ont préparé et coanimé un atelier très apprécié. Une vidéo de quelques minutes sur l'évènement, principalement sur la marche des SURVIVANTES, est disponible sur YOUTUBE!



https://www.youtube.com/watch?v=FMkV9NPLpA&ab_channel=CAPInternational

Le CATHII à la 2^e Assemblée générale de Talitha Kum en mai 2024

Trois déléguées du CATHII ont été très actives lors de la 2^e Assemblée générale de Talitha Kum soulignant aussi les 15 ans d'engagement de ce réseau. Les délégués étaient réunis à Sacrofano, près de Rome, du 18 au 24 mai 2024, sur le thème : *Compassion en action pour la transformation*. IsaBelle Couillard, présidente du CATHII et membre du comité international comme représentante de TK pour l'Amérique du Nord, Rhama Desjarlais, membre de Jeunes Ambassadeurs, et Renaude Grégoire, membre individuelle, étaient présentes avec plus de 150 délégués, invités et membres du comité organisateur de TK. Voici quelques images avec description pour vous communiquer quelques-uns des principaux moments d'une semaine riche en réflexion, en célébration, en dialogue et en rencontre. À l'automne 2024, les membres du CATHII prendront le temps de prendre connaissance des orientations 2025-2030 de Talitha Kum et de réfléchir sur notre contribution comme CATHII.

Les délégués représentant 60 réseaux de TK venaient de 71 pays pour cette 2^e Assemblée générale de TK. Regroupés par table de 6 à 8 personnes et par langue, les délégués ont fait connaissance dès la première soirée du 18 mai.





Lors de la cérémonie d'ouverture du 19 mai, chaque réseau de TK a présenté un symbole, rendant ainsi visible la diversité et l'unité de ce grand réseau contre la traite humaine. Ici Rhama Desjarlais de Jeunes Ambassadeurs.

Une exposition, une table par continent, a permis de rendre visible les ressources des divers réseaux TK et les produits fabriqués par des survivantes.



et



La présentation du rapport des consultations préassemblées, incluant une vidéo à laquelle IsaBelle Couillard a participé, a suscité beaucoup d'intérêt et d'admiration devant le chemin parcouru et a ouvert des pistes pour l'avenir.

Tout au long de la semaine, chaque présentation était suivie d'un temps de conversation à chaque table et d'un rapport des discussions. Quelques-uns de ces moments d'échange ont servi à formuler la déclaration finale de TK. IsaBelle était modératrice pour sa table, Renaude avait le rôle de secrétaire pour son groupe et Rhama était avec les Jeunes Ambassadeurs venant de divers pays.



Parmi les présentations, le panel des survivantes et des survivants de la traite a été un des moments forts de cette assemblée. Leurs témoignages personnels ont été accompagnés d'interpellations concernant la lutte contre la traite des personnes. Une des survivantes a déclaré : « Les clients m'ont fait des choses pires que mon pimp! »



Six personnes de divers réseaux TK ont présenté les meilleures pratiques et les accents de transformation dans leur milieu. Pour le CATHII, Renaude Grégoire a profité de cet espace pour présenter les initiatives visant l'autonomisation des survivantes et pour lancer un appel à contribuer à la recherche sur cet aspect important. Pour voir la vidéo du panel (Renaude s'exprime à la fin en français) voir : https://www.youtube.com/watch?v=4lWH7beuNxE&list=PLC93kq0lZ7XqfI79y6bIKE_ZiVc2V7WTK&index=6

[v=4lWH7beuNxE&list=PLC93kq0lZ7XqfI79y6bIKE_ZiVc2V7WTK&index=6](https://www.youtube.com/watch?v=4lWH7beuNxE&list=PLC93kq0lZ7XqfI79y6bIKE_ZiVc2V7WTK&index=6)

Le 22 mai, des Jeunes Ambassadeurs ont présenté leurs actions et leurs convictions. Rhama Desjarlais a présenté l'activité « Agissons EnSable » faite en mai à Montréal. Voici, sur la photo ci-dessous, les délégués JA de mai 2024. Pour voir la vidéo (Rhama présente en français vers 27 min 47 des projets des JA, https://www.youtube.com/watch?v=5uEUyLM1qPI&list=PLC93kq0lZ7XqfI79y6bIKE_ZiVc2V7WTK&index=3

[v=5uEUyLM1qPI&list=PLC93kq0lZ7XqfI79y6bIKE_ZiVc2V7WTK&index=3](https://www.youtube.com/watch?v=5uEUyLM1qPI&list=PLC93kq0lZ7XqfI79y6bIKE_ZiVc2V7WTK&index=3)



Sur cette photo, les Jeunes Ambassadeurs de TK venant de divers coins du monde!

Fruit d'une semaine d'échange, la déclaration finale a été adoptée et ensuite présentée à la représentante de l'Union Internationale des Supérieures Majeures (UISG). Elle présente les orientations de 2025-2030 de Talitha Kum. Elle est disponible sur le site de TK : https://www.talithakum.info/files/documentdownload/2024/FR_FINAL_DECLARATION_TK_2024.pdf

Depuis 2019, sur la Place St-Pierre, ce monument en bronze d'un sculpteur canadien rend hommage aux migrants et aux réfugiés et constitue une interpellation pour les visiteurs du monde entier.



Des prix ont été attribués à trois femmes exceptionnelles dans leur lutte contre la traite humaine lors d'une célébration spéciale du jeudi 23 mai. Ici, sœur Gracy Rodrigues de l'Inde reçoit son prix. Pour en savoir plus sur les trois lauréates (photos et article en anglais) : <https://www.uisg.org/news/Sisters-Anti-Trafficking-Awards/>



Délégation d'Amérique du Nord pour la 2e Assemblée générale de TK en mai 2024 près de Rome.

Un article du Catholic register avec IsaBelle Couillard (en anglais) :

<https://www.catholicregister.org/item/36782-partnership-crucial-in-trafficking-fight>

Article en français où IsaBelle Couillard est citée :

https://www.vaticannews.va/fr/eglise/news/2024-05/talitha-kum-traite-des-personnes-migrants-exploitation-migrants.html?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR0eNXCDHLRzcs5-yXRaNjwMd1Hb1XqRkojL7VIL-sEhi_nTifeA-SN0_aem_AbEX87MG20Q5PiNwLNmlY5xYrQDsSXB0skgUdO9e_u4cpFpKZekbps3KC4zowXxq5IY2fzo1cD_jVZuAWouPhiu

Voici quelques articles parus en français :

<https://www.vaticannews.va/fr/eglise/news/2024-05/talitha-kum-traite-des-personnes-migrants-exploitation-migrants.html>

<https://www.vaticannews.va/fr/eglise/news/2024-05/talitha-kum-celebre-son-15e-anniversaire.html>

www.cathii.org